



INFO SCCCUL

SYNDICAT DES CHARGÉES ET CHARGÉS DE COURS DE L'UNIVERSITÉ LAVAL

L'Info SCCCUL vous informe des diverses activités de votre syndicat et sur des sujets d'intérêt commun concernant les milieux universitaire et syndical. Lisez-le !

Édition du 30 septembre 2015

Pour tout problème de lecture de ce bulletin, allez à : <http://www.sccc.ulaval.ca/nouvelles/info-sccc/>

Actualités

Un sondage important à l'horizon en vue de la prochaine négociation!

Votre syndicat, le SCCCUL, va entreprendre prochainement un sondage en vue de la prochaine négociation de notre convention collective. La participation de chacune et de chacun à ce sondage est extrêmement importante, car c'est grâce à vos réponses que nous pourrions dresser un portrait actualisé de vos conditions de travail, de votre statut d'enseignant universitaire, de votre charge de travail, de vos activités de recherche et de votre vision du syndicat. Nous savons que, pour beaucoup d'entre vous, vos activités professionnelles et familiales limitent votre participation active à nos instances. Il y a quelque temps, nous avons aussi appris que, pour un grand nombre d'entre vous, la consultation au moyen de sondages apparaît la stratégie la plus adaptée à votre situation. C'est donc en tenant compte de ces deux réalités que nous vous proposons de prendre part à ce sondage. Pour être représentatif de notre profession et de notre groupe, il est crucial que le nombre de répondants soit élevé afin de minimiser la marge d'erreur. Vos réponses constitueront une source d'informations précieuses qui contribueront à orienter notre réflexion en vue de la préparation de la prochaine négociation. L'actuelle convention arrivant à échéance en décembre 2016, c'est maintenant qu'il faut commencer à se préparer. En répondant nombreux à ce sondage, vous participerez activement à ce que seront nos conditions de travail pour les prochaines années! Un lien vers le questionnaire vous sera envoyé en octobre. Le délai pour y répondre sera de courte durée (une dizaine de jours seulement). N'hésitez pas à prendre les quelques minutes nécessaires pour répondre aux questions. Afin de vous remercier de votre collaboration, nous ferons tirer, pendant la période où se tiendra le sondage, cinq bons d'achat d'une valeur de 100 \$ échangeables à la librairie Zone. Merci à l'avance de votre participation! Pour le conseil exécutif Anne Beauchemin

Vice-présidente aux communications

À votre agenda

Du 15 octobre au 31 octobre

Période de demande de nouveaux **Profils d'engagement des chargés de cours** pour augmenter le nombre de cours qu'il est possible de donner, à condition de fournir la preuve que l'on a acquis les compétences requises.

9 novembre 2015 à 16h

Date limite pour soumettre une proposition de communication pour la Journée nationale des chargées et chargés de cours. Voir l'annonce dans la rubrique Vie syndicale.

15 novembre 2015

Date limite pour la remise d'une demande de **perfectionnement de longue durée**

20 novembre 2015, de 15 h à 18 h

Assemblée générale d'automne du SCCCUL (1re partie) au Théâtre de poche, local 2113 du pavillon Maurice-Pollack.

25 novembre 2015

Journée nationale des chargées et des chargés de cours : voir l'appel à contributions dans la rubrique Vie syndicale de la présente édition de l'Info SCCCUL

11 décembre 2015, de 14 h à 18 h

Assemblée générale d'automne du SCCCUL (2e partie) au Théâtre de poche, local 2113 du pavillon Maurice-Pollack.

17 décembre 2015 de 17 h à 21 h

Fête de Noël du syndicat pour souligner de façon conviviale la fin de la session et l'approche du temps des Fêtes.

15 avril 2016, de 14 h à 18 h

Assemblée générale d'hiver du SCCCUL à l'amphithéâtre Hydro-Québec du pavillon Alphonse-Desjardins (2e étage).

Autres évènements sociaux et syndicaux

30 septembre au 12 novembre 2015, à 19 h Le collectif OSER DOUTER et le mouvement pour un **ÉLAN GLOBAL**, en collaboration avec le Département d'**anthropologie** de l'Université Laval, vous invitent à 5 conférences publiques durant l'automne. Les conférences ont lieu au Musée de la

23 septembre, 19h

Désinvestir des hydrocarbures

Éric Pineault
Sébastien Collard
Musée de la civilisation



30 septembre, 19h

Élections et Climat

Camil Bouchardeau
Dominic Champagne
Musée de la civilisation



14 octobre, 19h

Austérité et pauvreté

Serge Petitclerc
Marie-Ève Duchesne (Comité populaire S.-J.-B.)
Jimena Michea (NAIIP)
Salle Studio du complexe Méduse



4 novembre, 19h

Sortir de l'extractivisme

Alain Deneault
David Murray
Yves-Marie Abraham
Musée de la civilisation



11 novembre, 19h

Conférence de Paris sur le climat:
la dernière chance?

Karel Mayrand
Hugo Séguin
Catherine Potvin
Musée de la civilisation



Fondation
David
Suzuki



Entrée gratuite

oserdouter@gmail.com
<http://www.art.ulaval.ca/?pid=36&e=1174>
Oser douter sur f

civilisation et au Complexe Méduse.

1er octobre 2015

Prochain rendez-vous de **Je protège mon école publique**

3 octobre 2015, à 12 h

Grande manifestation du secteur public à Montréal. Elle se déroulera dans les rues de Montréal le 3 octobre pour appuyer les travailleuses et travailleurs du secteur public. Le rassemblement est prévu au parc du Mont-Royal (coin du Parc et des Pins) à 12 h. En déposant des offres salariales de 3 % pour un contrat de cinq ans, dont un gel salarial pour les deux premières années, en s'attaquant à un régime de retraite en bonne santé et en sabrant les avantages sociaux comme les congés de maladie, les libéraux de Philippe Couillard montrent à quel point ils se moquent de ceux et celles qui offrent des services à la population. On peut notamment penser à celles et ceux qui s'occupent de nos enfants dans les écoles en formant les adultes de demain et qui soignent nos malades. Des outils de mobilisation sont disponibles sur le site Internet [frontcomm un.org](http://frontcomm.un.org) : affiches, Info-négo, journal du Front commun, sous-verres, documents de référence, etc.

5 octobre 2015, à 18 h 30, devant le Parlement

Journée mondiale des enseignants et enseignantes. Manifestation populaire de soutien aux enseignantes et aux enseignants actuellement en négociation de leur convention collective avec le gouvernement. Cette journée est organisée par le Front régional d'action à Québec de l'ASSÉ (FRAQ-ASSÉ).

L'issue de cette négociation concerne bien évidemment les enseignantes et les enseignants de tous niveaux scolaires, mais aussi les membres de la communauté étudiante et les élèves puisque les conditions de travail des premiers sont aussi les conditions d'études des seconds. Mais outre les travailleurs et travailleuses et les bénéficiaires, c'est l'ensemble des citoyennes et des citoyens qui est concerné, car l'avenir de toute société repose sur l'éducation.

Le système d'éducation est démolé à grands coups d'austérité, les enseignantes et les enseignants croulent sous les charges de travail excessives et la population étudiante se voit déjà pénalisée au profit d'une dette qu'elle n'a pas causée. En plus d'avoir été un échec partout dans le monde, l'austérité s'attaque à tous nos acquis. Devant les compressions budgétaires qu'on nous impose depuis déjà trop longtemps, il est temps que nous fassions entendre notre voix. Si l'éducation doit être mise de côté au profit de l'idéologie néolibérale du gouvernement, alors levons-nous pour lui signifier notre

désaccord! Levons-nous, car ce qui nous poussera hors des bancs d'école ne sera pas les compressions d'un gouvernement méprisant, mais bien notre mécontentement contre celles-ci. Le 5 octobre prochain, faisons entendre notre colère contre le saccage de l'éducation, mais aussi notre solidarité avec les enseignantes et les enseignants, du primaire à l'université! Pour joindre la page Facebook : <https://www.facebook.com/fraqasse/photos/gm.892951390759497/1075087479177139/?type=1&theater>



17 octobre 2015, départ de Trois-Rivières, Marche mondiale des femmes

Nous vous invitons à participer en grand nombre à cet événement dont le but est de dénoncer les politiques d'austérité du gouvernement libéral, qui touchent particulièrement les femmes. Le rassemblement des militantes et des militants de toutes les régions du Québec sera le point culminant de la *Marche mondiale des femmes* au Québec.

Le programme de la journée :

- 10 h 30 : Accueil de la caravane des résistances féministes
- 11 h : Départ de la marche au Parc de l'Exposition
- 12 h : Arrivée des premiers marcheurs et marcheuses au Parc portuaire
- 13 h : Début de l'animation
- 13 h 30 : Présentation artistique
- 14 h 30 : Fin de l'évènement et départ de Trois-Rivières. **Marche mondiale des femmes**

Échos du comité des relations du travail (CRT)

Le Comité des relations du travail : une ressource pour chacun d'entre vous

Le Comité des relations du travail vous souhaite une excellente rentrée et une session d'automne 2015 enrichissante. Comme vous le savez certainement cependant, l'atmosphère n'est pas à la fête pour tout le monde. En ces heures d'austérité, en raison des compressions et des restrictions que cela entraîne, nombre d'entre vous doivent ressentir plus que jamais la précarité de leur statut d'enseignant à l'Université Laval. Par conséquent, nous vous invitons fortement à communiquer avec nous si vous avez des questions ou si vous rencontrez des problèmes au regard de vos conditions d'embauche ou de travail, notamment en ce qui concerne l'attribution des cours, l'aide pédagogique, la demande de reconnaissance de Profils d'engagement des chargés de cours (PECC), les activités de perfectionnement ou l'appréciation des activités d'enseignement. Nous vous rappelons aussi que la période annuelle de demandes de reconnaissance de PECC à la direction de votre unité **débutera le 15 octobre pour se terminer le 31 octobre 2015**. C'est au cours de cette période uniquement que vous avez la possibilité de faire reconnaître vos compétences et d'ajouter de nouveaux cours à votre liste de PECC. Soyez vigilants! Au plaisir de vous rencontrer et, surtout, de vous aider au besoin. Suzanne La Vallée

Vice-présidente aux relations du travail

Élisabeth Cyr

Louis Lefrançois

Pierre-Charles Tremblay

agents du Comité de relations du travail

Votre contrat de travail : un document à lire attentivement

Votre syndicat tient à vous rappeler qu'il est impératif de bien lire vos contrats et de prendre connaissance de leur contenu avant de les accepter et de les signer. Cette simple précaution élimine beaucoup de problèmes. Les agents du CRT

Vie syndicale

Les chargés de cours et les instructeurs de McGill obtiennent leur première convention collective!

Le SCCCUL tient à féliciter pour leur ténacité le comité exécutif ainsi que tous ceux qui, à l'Université McGill, ont travaillé durement pour obtenir de

meilleures conditions de travail. La route a été longue et difficile, depuis la sensibilisation de tous ceux qui enseignaient, à l'accréditation syndicale il y a quatre ans, jusqu'à la journée où a été entérinée la première convention collective. Ce nouveau syndicat, du nom de MCLIU, fait partie de la FNEEQ aux côtés du SCCCUL. Voir le communiqué [ici](#) Félicitations et longue vie au MCLIU! Pour le conseil exécutif

Anne Beauchemin

Vice-présidente aux communications

Une Journée de la militance réussie

En 2012, la CSN a désigné le 24 septembre comme étant la Journée de la militance. Pour souligner cette journée, le SCCCUL a organisé cette année une rencontre sous forme de 5 à 7, afin de souligner l'apport de ses militants au mouvement syndical. L'évènement, auquel ont répondu plusieurs chargées et chargés de cours, s'est déroulé dans une ambiance conviviale, à l'Espace jardin du pavillon Desjardins.



Ce fut l'occasion, notamment, de parler de la notion de « militance ». Du latin *militare*, qui signifie « être soldat, faire son service militaire », ce concept renvoie de nos jours à « Qui lutte, qui attaque, qui défend une cause ou une idéologie, qui paie de sa personne. Relatif notamment au milieu associatif ». La notion de militance s'est en outre élargie pour inclure la défense d'une cause, que celle-ci soit sociale, environnementale, politique ou syndicale. Mais quelle est la différence entre un militaire et un militant? Le militaire obéit à son officier supérieur, le militant, à sa conscience. Lors de cette rencontre, les membres présents ont pu déguster vins et fromages et écouter la musique de circonstance (marches et ballades à consonance militaire). Le président du Syndicat, M. Puma Freytag, a adressé quelques mots à l'auditoire et a remercié les militants présents pour leurs actions passées et à venir. Robert Grace Vice-président à la vie syndicale et à la mobilisation

Le babillard des chargées et chargés de cours

Vous avez publié? Vous exposez? Vous participez à un spectacle, à un concert ou vous en avez réalisé un? Vous faites de la recherche? Informez-nous!

Faites-nous connaître vos activités professionnelles (publication d'un livre ou d'un article; obtention d'un prix ou de subventions de recherche; participation à des colloques, congrès; etc.). En partageant le résultat de vos activités, vous nous aidez à mieux faire reconnaître la contribution des chargées et des chargés de cours à la vie intellectuelle et artistique. Une section de notre site web vous est consacrée : alimentez-la de vos productions! Pour nous contacter : communications@scccul.ulaval.ca

Anne Peyrouse, lauréate du Prix d'innovation en enseignement de la poésie 2015

Le Festival international de la poésie (FIP) remet le *Prix d'innovation en enseignement de la poésie* à madame **Anne Peyrouse**, de Québec, pour son projet **Enseignement de la poésie renouvelé par une promenade, des lectures et des écritures poétiques**. Ce prix est accompagné d'une bourse de 1 000 \$ qui sera remise à la lauréate lors de la soirée d'ouverture du FIP le 2 octobre prochain. Le projet de Mme Peyrouse est l'un des premiers consacrés à l'enseignement de la poésie et de l'écriture poétique à une clientèle adulte de niveau universitaire. Cette enseignante de l'Université Laval réussit à faire comprendre ce qu'est l'image poétique à l'intérieur de chacun de nous. Pour cela, elle fait appel à la lecture et à l'écoute de textes de genres différents écrits par un même auteur, Félix Leclerc. Elle invite les étudiants à ressentir la nature et l'environnement des textes tout en prenant le temps de figer une émotion dans le temps grâce à la photo et à la poésie. Le jury a apprécié la qualité de la présentation de ce projet, clairement expliqué et très agréable à lire. De plus, le jury espère ainsi que d'autres professeurs d'université sortiront de la classe et organiseront des activités visant à faire vivre des expériences poétiques à leurs étudiants, et que, si les étudiants qui ont suivi les cours de cette enseignante enseignent eux-mêmes la poésie, ils se rappelleront cette stratégie. Le jury est composé de Marie-Hélène Marcoux, conseillère pédagogique aux Services éducatifs – Jeunes à la Commission scolaire des Navigateurs; d'Isabelle Péladeau, directrice générale de l'Association québécoise des professeurs de français et de Gaston Bellemare, président du FIP. Source : http://www.fiptr.com/laureat_innovation2015.html

À lire, à voir, à écouter

Vidéo : des chargées et chargés de cours témoignent de leur expérience

Un vidéo intitulé *Des précaires chargés de passion* présente une dizaine de chargées et chargés de cours de l'UQAM qui témoignent de leur passion pour l'enseignement ainsi que de la précarité de leurs conditions de travail. **À voir ici**

Publication : Foulard Orange, Histoire d'une grève

<http://www.spuq.uqam.ca/documents/fr/file/Carton%20invitation%20Foulard%20+%20Rocher-recadrer.pdf>

Des recteurs préoccupés par les compressions et la qualité de l'enseignement universitaire : entrevues

<http://tvanouvelles.ca/lcn/infos/national/archives/2015/09/20150910-190248.html>

La CSN et les élections fédérales : un questionnaire pour les chefs

http://www.csn.qc.ca/c/document_library/get_file;jsessionid=4D9D73CBEF73765A20E14BBBB78205C8?uuid=e7b1d8b6-a990-48e6-9094-1dbc66e96016&groupId=13943

Émission 3 600 secondes d'histoire, CHYZ 94.3

<http://www.hst.ulaval.ca/le-departement/tous-les-evenements/a-venir/evenement-single-view/article/emission-3600-secondes-dhistoire-sur-les-ondes-de-chyz-943/>

Comité de rédaction : Anne Beauchemin, Puma Freytag, Suzanne La Vallée

Collaborateur : Robert Grace, Louis Lefrançois

Révision linguistique : Complément direct Service de révision

Mise en page: Hélène Beaudoin

Anne Beauchemin, vice-présidente aux communications
pour L'Équipe du SCCCUL

Rejoignez le SCCCUL sur Facebook !

© 2015 Syndicat des chargées et chargés de cours de l'Université Laval